

PRESENTACION

El propósito de presentar en este número de la revista *Problemas del Desarrollo*, parte de la obra de José Luis Ceceña Cervantes, a cuatro años de acaecida su muerte prematura, obedece a diversas razones. Una de ellas es que se ha considerado que el fruto del esfuerzo intelectual de todo investigador preocupado por hacer aportaciones a la ciencia económica (en este caso) no debe ser desechado; más aún, cuando la labor de esta investigación resulta de gran utilidad, y es un material digno de ser aprovechado en el marco del quehacer intelectual cotidiano y como también por la posibilidad de ayudar en el entendimiento de la problemática social, en los panoramas nacional y mundial y en la búsqueda de soluciones a ella.

Sintiendo que el afán de todo científico social es transmitir sus reflexiones, críticas y aportes, tanto teóricos como prácticos y comunicar ese acervo de experiencias y conocimientos y dado el corte repentino del ciclo productivo-creativo del autor, en la etapa de transmitir este acervo, nos atrevemos a rescatar parte de éste y darlo a conocer. Para ello, fue seleccionada la producción de Ceceña Cervantes tanto inédita como publicada, atendiendo a la importancia temática, a la actualidad y su calidad. Es así como pudimos percatarnos que la obra presenta una uniformidad en cuanto a la preocupación central del autor que es el análisis de las causas del llamado atraso económico (que él llamó «Superexplotación») y cómo lograr el desarrollo económico independiente, a través de una verdadera Planeación o Planificación de la Economía.

En la obra seleccionada se nota una secuencia y una coherencia dialéctica con un enfoque marxista desde las primeras preocupaciones en la investigación del autor que fueron acerca de la economía

del estado de Sinaloa como caso concreto para de ahí explicar la realidad nacional en su dinámica interna y sus interrelaciones con la economía mundial, para culminar con su tesis doctoral sobre la Planificación Económica Nacional; pasando en ese trayecto por el análisis de lo que debe entenderse por «Desarrollo Económico» (sin confundir el concepto con el de «crecimiento económico»), analizando el fenómeno de la dependencia y las alternativas para un proyecto de Desarrollo Económico Nacional.

Se puede también afirmar categóricamente, que Ceceña Cervantes contribuye con su obra, entre otras cosas, a romper mitos e incomprendiones conscientes sobre determinados aspectos de la problemática socioeconómica, a desenmascarar las concepciones de la escuela subjetivista, y llega inclusive a criticar acremente la «ignorancia obstinada» del grupo en el poder en las sociedades capitalistas al persistir en una deformación de la realidad en base a una deformación del lenguaje, lo cual contribuye a mantener a dichas sociedades en el atraso.

En base a lo anterior, los trabajos de Ceceña Cervantes fueron agrupados en diversos capítulos que enmarcan temas tales como: la agricultura, la industrialización, y la dependencia, explotación y subdesarrollo, relación capital-producto, problemas de medición de desarrollo económico, entre otros.

Dado el interés que tienen los materiales del autor en el campo de la ciencia económica, autores especialistas en las diversas materias insertas en la obra, presentan un comentario crítico sobre el mismo. Asimismo, están vertidos en la obra, testimonios acerca de algunas facetas de la personalidad del autor, por parte de amigos y compañeros, quienes le trataron muy de cerca no sólo en el ámbito profesional o universitario, sino también en el político y el social.

La realización de esta obra surgió a iniciativa del Lic. Benjamín Retchkiman Kirk, gran amigo, maestro y compañero de Ceceña Cervantes. En la elaboración de ella participaron: el maestro Carlos Bustamante Lemus y la licenciada Silvia Millán Echeagaray, en la coordinación del trabajo en su conjunto y en las gestiones para su publicación ante las autoridades del Instituto de Investigaciones Económicas, UNAM, institución en donde el autor desarrolló gran parte de su actividad profesional, sobre todo en los últimos años. De manera especial Magdalena Álvarez de Ceceña, René Ceceña Álvarez, en el acopio de materiales y préstamo de los mismos.

A todos los especialistas, maestros, compañeros y alumnos de Ceceña Cervantes que presentan comentarios críticos, reseñas y testimonios, queremos de manera especial dejar testimonio de reconocimiento.

A la señora María Elena Cervantes, quien con especial dedicación ofreció su esfuerzo para realizar el trabajo mecanográfico de algunos de los trabajos del autor y de algunos de los colaboradores.

A todos ellos va nuestro sincero agradecimiento.

Lic. José Luis Ceceña Gámez

Director del Instituto de
Investigaciones Económicas
UNAM

Mtro. Carlos Bustamante Lemus
Lic. Silvia Millán Echeagaray
Coordinadores del Trabajo.